

¿EL FIN DEL FRANÇA-FRIQUE MILITARY Y LOS RANGERS NOIRES?

María Laura Fernández Pinola

África reviste de gran importancia en la agenda internacional de Francia dado los innegables lazos históricos coloniales y culturales que las unen. Tras el proceso de descolonización, la política exterior francesa en África osciló entre momentos de auge y declive.

Luego de la independencia de los pueblos africanos durante la segunda mitad del siglo XX luego de la Segunda Guerra Mundial, Francia encauzó una política de cooperación internacional con las nacientes naciones africanas para proteger su seguridad y la del resto de Europa. El proceso de descolonización, en su plenitud en la década de los 60, condujo a una política bilateral conocida comúnmente como *Françafrique*. Éste término fue popularizado en 1955 por el presidente de Costa de Marfil, Félix Houphouët-Boigny quien pretendió conservar una buena relación de cooperación bilateral con los franceses.

Con el pasar de los años, el término cobró un sentido peyorativo, ya que se considera que refiere a una forma de neocolonialismo, y que prolonga un sistema de dominación político, económico, militar y cultural por parte de Francia hacia sus ex-colonias africanas, principalmente a través de un pacto colonial que les permitió a los franceses conservar los lazos de privilegio con estas.

Es importante mencionar que en aquel entonces se encontraban en el contexto de Guerra Fría, y que Francia estaba en declive como potencia frente a dos grandes competidores mundiales, Estados Unidos y la Unión Soviética; por lo que pretendió diseñar una política exterior que le permitiera presentarse ante el sistema internacional como una potencia de equilibrio dentro de la balanza de poder en las que se encontraban divididos los soviéticos y norteamericanos. De esta forma, los sucesivos gobiernos franceses procuraron una continuidad en la política exterior a través de la cooperación con los países africanos a través de los siguientes ejes:

- **Relaciones culturales:** una fuente de poder para el imperialismo francés es la expansión de su lengua, esto se manifiesta en la participación de numerosos estados africanos como miembros de la Organización Internacional de la Francofonía. A partir de la década de los 60, Francia consolidó su política de expansión cultural y difusión de la lengua a través de la apertura de establecimientos culturales (escolares, universitarios y Alianzas Francesas), expediciones arqueológicas e intercambios estudiantiles en el continente africano. Del mismo modo, el 28 de febrero de 1980 se crea en Francia el Instituto del Mundo Árabe (IMA) destinado a la difusión de la cultura y lengua árabe.

- **Relaciones comerciales:** en África se ubican los primeros socios comerciales de Francia, en aquel entonces, después de Alemania. La importación del petróleo árabe es muy favorable para el país, por los bajos costos de extracción como asimismo por su ubicación geográfica que le permite conectarla con el resto de Europa. Además, la utilización de la moneda conocida como *CFA* (Franc des colonies françaises d’Afrique).

- **Relaciones militares:** Francia vendió armamento al mundo árabe y colocó presencia militar en el continente africano. En este último tiempo, su aparición está asociada a los cascos azules envueltos en misiones de mantenimiento de la paz. La presencia militar francesa estaba principalmente involucrada en el conflicto del Sahel compuesto por el crimen organizado, la inseguridad alimentaria, las olas de refugiados, la asistencia humanitaria y los intereses geopolíticos en disputa.

“*On a oublié de nous dire merci*” –traducido como “se olvidaron de agradecernos”–, fueron las palabras del presidente Macron el 6 de enero de 2025 en la *Conferencia de Embajadoras y Embajadores* de París sobre el agradecimiento que África debería expresarle a Francia por brindarle los instrumentos para alcanzar su soberanía y vivir en democracia¹. Estas palabras reactivaron un fenómeno histórico en varios países africanos: el aumento del sentimiento antifrancés y la expulsión de soldados galos de su territorio. Estas últimas y continuas expulsiones de militares franceses del continente africano han producido un cambio de rumbo en la política exterior francesa, que ha reducido su política de cooperación militar y, en cambio, ha incrementado las políticas de desarrollo en África.

Françafrique militar

Los acuerdos de cooperación militar que Francia celebró con sus ex-colonias consistían principalmente en asistencias militares técnicas. Contenían, a rasgos generales, la siguiente síntesis de disposiciones que se ejemplifican en el acuerdo de cooperación y defensa entre la República de Francia y la República de Costa de Marfil del 24 de Abril de 1961 (República Francesa, 1962)²:

1. La República Francesa se compromete disponer de personal militar para asistir en la organización, institución del marco e instrucción de las Fuerzas Armadas locales.
2. La República Francesa proporcionará de forma gratuita una fracción o la totalidad del equipo militar necesario para colocar en pie a las Fuerzas Armadas locales.
3. La República Francesa será el aliado prioritario de las ex-colonias a la hora de realizar mantenimiento y renovación de sus materiales y equipos. Del mismo modo, el sostenimiento de materiales y transmisión de armamento ligero y de vehículos de combate, será asegurado por la República Francesa. En el caso de que el soporte no pudiera ser entregado gratuitamente, las condiciones financieras y de la cesión serán establecidas de común acuerdo. En vistas a que Francia no pudiera seguir sosteniendo el soporte, la ex-colonia se reserva el derecho de aceptar la ayuda de otros países (previo acuerdo del Consejo Regional de Defensa).
4. Los gastos de mantenimiento y funcionamiento son cargas de la ex-colonia, estas pueden convocar para su respaldo logístico a la asistencia de las Fuerzas Armadas francesas.
5. Los ciudadanos de la ex-colonia que sirvan a las Fuerzas Armadas francesas serán liberados a petición y podrán servir a las Fuerzas Armadas locales. En especial, aquellos que prestan servicios en la Gendarmería francesa serán inmediatamente trasladados.
6. El personal transferido de acuerdo al punto precedente, conservará los derechos de la pensión y beneficios adquiridos durante su servicio para las Fuerzas Armadas francesas.

7. El gobierno local podrá autorizar a sus nacionales a prestar servicios a las Fuerzas Armadas francesas y viceversa.
8. La República Francesa aportará los recursos y personal necesarios para el entrenamiento y la formación que brindará a las Fuerzas Armadas locales, a quienes admitirá en sus grandes escuelas y establecimientos militares.
9. Francia dispondrá oficiales, suboficiales y soldados franceses atentos a los requerimientos del gobierno local, para cubrir los puestos de trabajo que necesite la ex-colonia.
10. El personal militar francés destinado al territorio de la ex-colonia será nombrado por el gobierno francés.
11. El personal militar francés queda bajo jurisdicción militar francesa pero se someterá a las reglas disciplinarias generales en vigor en el territorio de la ex-colonia. Los rangos de jerarquía del personal militar francés en la ex-colonia serán los equivalentes a aquellos de los que son titulares en las Fuerzas Armadas francesas, o el grado inmediatamente superior, en caso de no existir equivalencia.
12. El personal militar francés en servicio en la ex-colonia estará a disposición del mando ex-colonial según las reglas tradicionales de empleo de su arma o servicio. Todas las decisiones del mando que involucren a los militares franceses en la ex colonia serán informadas a la autoridad militar francesa y viceversa.

¡Pies negros , regresen a casa!

La retirada de tropas francesas se produjo en Mali, Burkina Faso, Níger (2023), Chad (2024), Senegal (2025) y Costa de Marfil (2025). Este fenómeno es asociado, según las declaraciones de Macron, a los cambios de gobierno al interior de los países africanos. A esto deberíamos sumarle, también, el cambio de la política exterior de estas naciones africanas, que buscan diferentes socios, principalmente en potencias como Rusia y China, que podrían ofrecer la instauración de nuevas alianzas, en un contexto de sistema internacional parecido al de una segunda Guerra Fría entre Estados Unidos y China, con injerencia de los rusos como variable interviniente.

El presente vacío de poder que deja Francia lentamente en la región del Sahel está siendo ocupado prioritariamente por las dos grandes potencias ya mencionadas, pero también están presentes las relaciones con Turquía, Arabia Saudí y otras. Chad y Senegal quebraron el vínculo con los franceses en el aspecto militar luego de que anunciaron el retiro de sus soldados en aquellos territorios en 2024 y 2025, respectivamente. Respecto a Mali –que retiró a los soldados franceses en 2022–, Burkina Faso y Níger –ambos en 2023–, manifiestan actualmente intenciones de acercarse al gobierno ruso.

La *neodescolonización* de África no es solo militar, también compromete otros aspectos socioculturales. Entre ellos, el sucedido el pasado 18 de Marzo de 2025 cuando el Estado de Mali se sumó a la retirada de la Organización Internacional de la Francofonía, junto a de Níger y Burkina Faso³.

Pieds noirs, retournez chez vous! –traducido como “¡pies negros, regresen a casa!–, es una expresión popular que surgió entre la población argelina respecto de los ciudadanos franceses en Argelia, al momento de repatriarlos a la Francia metropolitana (“pies negros” era una referencia al calzado que utilizaban estos ciudadanos, en contraste con la población nativa magrebí). Esta repatriación fue parte de los Acuerdos de Évian que concluyeron la Guerra de Argelia.



Hoy recordamos aquella situación ante el regreso de las tropas francesas y nos preguntamos cuáles serán las características y efectos de su regreso: ¿cuál será la imagen que proyectarán en la sociedad? ¿Cómo los recibirán, serán reconocidos? ¿Cómo repercute esta situación en las Fuerzas Armadas? ¿Son migrantes distintos a los pies negros? ¿Serán llamados *rangers-noires*, quizás? Mientras tanto, presenciemos un fenómeno inverso y silencioso, que también afecta a la relación bilateral de Francia y África, el llamado “*éxodo silencioso*”⁴, producido por la masiva migración de franceses que son hijos de africanos y migran hacia África debido a las situaciones de racismo, discriminación y nacionalismo que viven en Francia.

4 Nour Abida, Nathalie Jimenez & Courtney Bembridge (2024). ““*Éxodo silencioso*”: los franceses que están regresando a los países de sus padres en África”. BBC África, 30 Octubre 2024. Disponible en: <https://www.24horas.cl/internacional/noticias-bbc/exodo-silencioso-los-franceses-africa>

ACNUR (2022). ¿Qué está pasando en el Sahel central? Claves para entender la crisis en la región. Disponible en: <https://eacnur.org/es/actualidad/noticias/emergencias/que-esta-pasando-en-el-sahel-tesis>

Guilhaudis, Jean-François (2016). Les accords de “*défense*” de deuxième génération, entre la France et divers pays africains (Inf.8/1-7). Paix et sécurité européenne et internationale, Disponible en: <https://hal.univ-grenoble-alpes.fr/hal-01978366/file/Pse%204.9.pdf>

Mbuyi, K. (2012). La política africana de Francia: rupturas y continuidades del neocolonialismo. Astrolabio Nueva Época Revista Digital Del Centro De Investigaciones Y Estudios Sobre Cultura Y Sociedad.